

Opinión

Tribuna económica

ESTRUCTURA ECONÓMICA DE CASTILLA-LA MANCHA

EL desarrollo de las autonomías españolas está especialmente vinculado a su estructura productiva, indicador que explica gran parte de la desigual situación del desarrollo regional. Castilla-La Mancha no constituye una excepción a esta realidad, y sufre los efectos de la especial configuración de su tejido productivo. En una etapa en la que se produce un irremediable proceso de terciarización de la economía, regiones como la nuestra deben hacer verdaderos esfuerzos para convivir como modelos de estructura económica que discriminan a las economías con un peso importante del sector primario. En este sentido, Castilla-La Mancha tiene un mérito añadido al ser una de las regiones que más ha crecido en los últimos diez años, acortando en términos de riqueza la distancia con la media nacional.

La distribución del PIB regional por sectores muestra como elemento principal el elevado porcentaje relativo a la agricultura, incluyendo la ganadería y la explotación forestal. Todo ello unido constituye el 12,2 por ciento del Producto total, frente a la aportación del 4,5 por ciento de este sector en el total de la economía nacional. Esta circunstancia hace que la economía regional dependa en gran parte de la benevolencia climatológica. En cuanto a la industria y la construcción, en Castilla-La Mancha representan en torno al 23,3 y 11,7 por ciento respectivamente de su Producto total frente al 22,4 y 8,1 por ciento del Producto de la economía nacional. La industria castellano-manchega está especializada en productos como el mueble, calzado, textil y los referidos al sector de alimentación, cuya demanda crece a un ritmo inferior al de la renta. Ello provoca que sea necesario un esfuerzo añadido para crecer al mismo ritmo que el resto de comunidades. Por último, el sector servicios aporta a la economía regional un 52,8 por ciento de su producto, frente al 65 por ciento nacional.

Resultado de esta estructura económica es que contando con el 4,2 por ciento de la población española y con una porción del territorio nacional que representa el 14,2 por ciento de Castilla-La Mancha aporta al PIB nacional en torno al 3,5 por ciento.

Por otra parte, la configuración del tejido empresarial de la región pone de manifiesto la importancia de las pequeñas y medianas empresas, hasta tal punto que 85.000 de las 90.000 empresas de la región tienen menos de 10 trabajadores. Esta circunstancia facilita una gestión más personalizada y una alta flexibilidad para adaptarse a fluctuaciones de demanda, si bien resta capacidad de maniobra para competir con grandes grupos empresariales. Por otra parte, es complicado ganar en competitividad sin aumentar la dimensión, objetivo inalcanzable para muchas empresas. Otra característica importante es que la economía de Castilla-La Mancha aparece volcada al mercado nacional, lo que hace supeditar excesivamente sus resultados a la demanda interna.

Se presenta como prioritario en Castilla-La Mancha la modernización de su estructura económica de cara a reducir las rigideces que impiden un crecimiento mayor. La inversión en infraestructuras de transporte y comunicaciones, el adecuado aprovechamiento de los recursos naturales y energéticos, la apertura de la economía a los mercados exteriores, la adopción de criterios de racionalidad en políticas de distribución comercial y la consolidación de instrumentos financieros que permitan una eficiente y rentable asignación de los recursos, conforman un grupo de objetivos fundamentales cuya consecución permitirá avanzar en el camino adecuado.

Fernando LALLANA MORENO

Responsable del Departamento de Estudios y Publicaciones de la Cámara de Comercio de Toledo

POR EL BUEN CAMINO

EL informe sobre coyuntura económica que ha elaborado la Cámara de Comercio e Industria de Toledo, junto con su habitual anuario estadístico «Toledo en cifras 1996», marca una evolución favorable de la economía de esta provincia, para la que prevé un crecimiento a lo largo del presente año del 2,9 por ciento, porcentaje ligeramente superior a la media nacional, y que también y en cierta medida podría aplicarse a todo el ámbito regional.

Estos datos ofrecidos en el estudio de la Cámara de Comercio podrían enmarcarse dentro de la general tendencia de mejora de la economía nacional, pero en principio resulta alentador comprobar que la tendencia negativa sufrida en ejercicios anteriores va a experimentar en el presente un giro contrario.

Eso, al menos, es lo que se deduce de los indicadores económicos provinciales tanto de consumo —las matriculaciones de vehículos han experimentado aumentos en todos los meses de este año en relación al pasado— como de inversiones. Igualmente, la balanza de comercio exterior, aunque sigue siendo deficitaria, registra una mejoría general en cuanto a exportaciones; el paro disminuyó ligeramente si bien la tasa de desempleados sigue siendo para preocupar; el número de empresas ha ido creciendo; el volumen de negocios de las empresas tiende al crecimiento; la

industria tuvo un buen comportamiento y en cuanto a la oferta sectores importantes como el terciario, el de mayor peso en las sociedades de economía avanzada, ha sido el de mayor pujanza.

Todo ello conduce a un optimismo justificado pero que debe ser tenido en cuenta sólo como el comienzo de un camino adecuado que se viene recorriendo desde un tiempo atrás y que ahora, con las nuevas medidas económicas adoptadas por el Gobierno, aparecen en un momento de coyuntura económica favorable que se espera mantener hasta al menos el año 1988 y que por tanto debe ser aprovechado.

El empresario de la provincia toledana parece haber empezado a animarse ante esta situación, pero estas perspectivas sólo se confirmarán si el esfuerzo y la perseverancia empresarial, acompañadas de la inevitable asunción del riesgo intrínseco a cualquier iniciativa, cuajan en apuestas y proyectos de futuro que sean capaces de generar empleo y riqueza.

Estas buenas perspectivas deben servir de acicate pero tampoco justifican cualquier euforia. No hay que olvidar que Castilla-La Mancha sigue estando a considerable distancia de otras Comunidades en potencial económico. Esta corriente favorable de la economía es un momento adecuado para abandonar los lugares de la cola o al menos equilibrar nuestra balanza.

Nombres propios

José Luis Sánchez

El presidente nacional de la Organización de Profesionales y Autónomos, José Luis Sánchez Lorenzo, ha dicho que el rápido impulso que ha experimentado este colectivo desde su creación en 1990 ha generado malestar en la CEOE. Sánchez Lorenzo hizo estas declaraciones durante la celebración de la I Fiesta Regional del Autónomo que se desarrolló la pasada semana en Consuegra, y aseguró que la CEOE es el enemigo número uno de la OPA. También resaltó el avance de esta organización a nivel nacional, que se ha traducido en importantes logros como la formación continua para el colectivo de los profesionales y autónomos.

Antonio Calatayud

El director del Laboratorio de Ensayo y Control de Calidad de Materiales del Instituto de Desarrollo Regional de la Universidad de Castilla-La Mancha, Antonio Calatayud, y el director gerente de la empresa Arcos Hermanos S.A., Roberto Arcos Galiana, han suscrito un convenio de colaboración mediante el cual se establece la prestación por parte del profesor Calatayud y su equipo de investigación de asesoramiento y asistencia técnica en el área de control de calidad de productos de cuchillería y la realización de proyectos coordinados de investigación y desarrollo para la citada empresa, dedicada a la cuchillería.

José Manuel Morais

El gerente de la empresa Industrias Lácteas Talavera de la Reina (ILTA), José Manuel Morais, ha recibido el martes el premio «cardo» que otorga cada mes la Agrupación de Informadores de Talavera (AIT), a quien destaca por su mal comportamiento con los medios de comunicación locales. Según la asociación, Morais representó a productores y ganaderos de Talavera en la última reunión celebrada en Toledo para tratar la instalación de un laboratorio interprofesional lácteo, por el que pugnan tanto Talavera como Valdepeñas. Sin embargo, Morais, se negó a explicar lo ocurrido en la citada asamblea.